

**DOÑA ANGELA CORTES, LA BISNIETA DE DON HERNANDO
QUE MURIO EN VERACRUZ EL AÑO DE 1663.**

Nota Introdutoria.

Con el título de "Adiciones y Correcciones" y subtítulo de "Sepulcro de doña Angela Cortés en Veracruz", publicamos en el BOLETIN DEL ARCHIVO GENERAL DE LA NACION, XXVI, 4, (octubre-noviembre-diciembre, 1955), pp. 728-9, algunas noticias que agregar al artículo titulado "Los pleitos entre el Castellano de San Juan de Ulúa, don Fernando de Solís y Mendoza, y el Corregidor y Teniente General de Veracruz, don Diego Ortiz de Largacha, 1681-1683", que había sido publicado en el BOLETIN, XXV, 4 (octubre-noviembre-diciembre, 1954), p. 654.

Decíamos que doña Angela Cortés murió en el puerto de Veracruz el 18 de junio de 1663, conforme epitafio cuyo texto dimos a conocer y está en la lápida a la izquierda de la entrada de la iglesia del antiguo convento de franciscanos en el mencionado puerto, que hoy está convertida en biblioteca pública.

Identificamos que doña Angela Cortés fue esposa del Castellano de San Juan de Ulúa, General don Lorenzo Fernández de Córdoba, y apuntamos la posibilidad que fuera hija del IX Conde de Priego don Pedro Carrillo de Mendoza y de doña Juana Cortés y Arellano, que constaba haber casado con el II Marqués de Fromista, don Luis de Benavides, y que en segundas nupcias haya casado con el citado General don Lorenzo Fernández de Córdoba. Y nos animaba a esta posibilidad el hecho de que en el epitafio se afirma que doña Angela era bisnieta de Hernán Cortés y por otro lado la mencionada esposa del II Marqués de Fromista resultaba ser bis-

nieta del mismo don Hernando, por ser hija de doña Juana Cortés y Arellano.

Ahora podemos aclarar que se trata de homónimas. Dos primas hermanas llevaron el nombre de Angela Cortés, la una hija del XI Conde de Priego don Pedro Carrillo de Mendoza y de doña Juana Cortés y Arellano, que fue la esposa del II Marqués de Fromista; y la otra fue hija de don Jerónimo Cortés y Arellano y de doña Magdalena del Castillo, que fue la esposa del General don Lorenzo Fernández de Córdoba. Don Jerónimo y doña Juana Cortés y Arellano eran hermanos, hijos del II Marqués del Valle de Oaxaca don Martín Cortés Cortés y Arellano (el célebre personaje de la conjuración) y de doña Ana de Arellano.

En nuestras búsquedas en los archivos parroquiales de Sevilla hallamos en la Iglesia Parroquial del Salvador la partida del matrimonio de don Lorenzo Luis Fernández de Córdoba con doña Angela Cortés de Arellano, en 1631, que aclara definitivamente la filiación de esta señora.

También hallamos en Sevilla, en el Archivo General de Indias sección Indiferente, la relación de méritos y servicios del citado General Fernández de Córdoba.

Ambos documentos damos a conocer a continuación de esta nota y ampliando la información del padre de doña Angela, de don Jerónimo Cortés, podemos proporcionar los datos que referimos a continuación.

Nació en el puerto de Campeche el año de 1562 Sus padres arribaron allí el 25 de septiembre de dicho año, en busca de abrigo, porque una tormenta había estado azotando a la nave desde su entrada en el Golfo de México. Don Martín Cortés y Arellano (hijo de don Hernando) volvía a su patria, México, en compañía de su esposa, doña Ana de Arellano, y de una comitiva de parientes y amigos. Doña Ana venía en estado grávido y pocos días después de haber desembarcado nació el niño, a quien dieron el nombre de Jeró-

nimo. Permanecieron en Campeche tres meses y luego siguieron su viaje hacia la ciudad de México (1).

Tres hijos varones dejó don Martín Cortés y Arellano en su matrimonio con doña Ana de Arellano: Fernando, el mayor que parece haber nacido en España; Jerónimo, nacido en Campeche como hemos visto; y Pedro, nacido en México el año de 1565.

El hecho de que el mayor de esos hijos murió sin sucesión de su matrimonio con doña Mencia de la Cerda, siendo el III Marqués del Valle de Oaxaca, y que este título pasó al menor de esos tres hijos, a don Pedro, a principios del siglo XVII, nos hace creer que don Jerónimo ya había muerto entonces, porque de otro modo él hubiera sido el IV Marqués (2).

J. Ignacio Rubio Mañé.

(1) FRANCE V. SHOLES y ELEANOR B. ADAMS, *Don Diego Quijada Alcalde Mayor de Yucatán, 1561-1565*, I (México, 1938), pp. 185-6.—J. IGNACIO RUBIO MAÑÉ, *La Casa de Montejo*, (México, 1941), pp. 32-34.

(2) J. IGNACIO RUBIO MAÑÉ, *Introducción al estudio de los Virreyes de Nueva España, 1535-1746*, II, *Expansión y Defensa*, (México, 1959), p. 20.

ACTA DEL MATRIMONIO DE DON LORENZO LUIS
FERNANDEZ DE CORDOVA CON DOÑA ANGELA
CORTES, SEVILLA, 1631.

"El domingo once días del mes de mayo de mil y seiscientos y treinta y un años, yo el Licdo. Gonzalo Ximénez, Cura en esta Santa Colegial de Señor San Salvador de esta ciudad de Sevilla, habiendo precedido las amonestaciones y demás requisitos, conforme a derecho y mandamiento del Sr. Juez de la Iglesia, desposé y casé por palabras de presente, que hicieron verdadero matrimonio, al Sr. don Lorenzo Luis Fernández de Córdoba, natural de Ayamonte, hijo del Sr. don Luis Fernández de Córdoba y de doña Bartola Montañés, juntamente con la Sra. doña Angela Cortés de Arellano, natural de esta ciudad, hija de don Gerónimo Cortés y de doña Magdalena del Castillo; siendo testigos al dicho desposorio Octavio Sardini, y don Andrés Ramírez y Gerónimo de Vargas, Escribano de la Justicia, y otros; y lo firmé.—Lic. **Gonzalo Ximénez** (Rúbrica.)

En el margen:—"En jueves seis días del mes de noviembre del dicho año de mil y seiscientos y treinta y un años, el Licdo. Pedro Gil Durán, asimismo Cura de esta dicha Iglesia, veló a los susodichos, el Sr. don Lorenzo Luis Fernández de Córdoba y a la Señora doña Angela Cortés de Arellano, su mujer; siendo testigos sus padrinos los Sres. Marqueses de Villamanrique; y lo firmé.—Lic. **Gonzalo Ximénez** (rúbrica)."

Archivo Parroquial de la Iglesia del Salvador, Sevilla, España. Matrimonios, libro VIII, f. 57.

RELACION DE LOS MERITOS Y SERVICIOS DEL GENERAL
DON LORENZO DE CORDOVA Y ZUÑIGA, HECHA EN
MADRID EL 1º DE DICIEMBRE DE 1646.

“El año de 1622 empezó a servir de soldado en las Gale-
ras de España y fue al viaje que se hizo al estrecho de Gi-
braltar, y estuvo en ellas todo el tiempo que esperaron al
enemigo; después se embarcó en la Capitana de Nápoles; y
continuando sus servicios pasó a servir a la Armada del Mar
Océano con ventaja particular de 10 escudos; y el año de
1623 levantó una Compañía en la ciudad de Sevilla, y el de
24 fue por Cabo de las tres Compañías de Infantería que
se enviaron a la Mazmorra, y las llevó y entregó en la di-
cha Fuerza, cumpliendo con la orden que llevaba, y el Al-
caide General de ellas le ordenó volviese a estos reinos pa-
ra que diese cuenta del mal estado de las cosas de aque-
lla Fuerza; y el año de 25 fue nombrado por Capitán de In-
fantería del Presidio de Cádiz y se le ordenó que con 100
soldados de los de su Compañía se embarcase en la Almi-
ranta de la Flota del cargo del General don Lope de Osés,
como lo hizo y a la vuelta de viaje vino por Cabo de la
Gente de Mar y Guerra que venía en uno de los navíos que
se armaron en Veracruz por las nuevas que había de ene-
migos; y en la ida, estada y vuelta de la dicha flota del Ge-
neral sirvió con mucho acierto; y el de 1638 se volvió a em-
barcar con su Compañía en la Almiranta de la Flota del
General don Gerónimo Gómez de Sandoval; el de 1633 hi-
zo lo mismo en la Capitana de la Flota del General don
Lope de Osés, llevando 200 hombres a su cargo, y no le
tocando ni siendo de su obligación, por servir más se ofre-
ció e hizo grande instancia para desembarcar con las demás
compañías en la Isla de San Martín para sitiar el fuerte, como

lo puso en ejecución, asistiendo con su Compañía a todos los trabajos y facciones del dicho sitio, y en particular tomó a su cargo el hacer la primera batería, que fue con mucho trabajo, asistiendo a las trincheras, animando con mucho valor a los soldados, acudiendo a lo que le tocaba como valiente, cuidadoso y esforzado capitán. El año de 1630 se embarcó con su Compañía en la flota del General don Luis Fernández de Córdoba y se le ordenó, por mayor conveniencia del servicio de S. M., cuidase de la disposición y apresto de la Capitana de dicha flota, por ser muy práctico y capaz mariner, y vino a esta Corte con licencia. Y el año de 1638 fue y vino por Almirante de la Flota de la Nueva España, en cuyo apresto, despacho y viaje trabajó con grande asistencia; el de 42 fue y vino por Almirante de los Galeones del General Francisco Díaz Pimienta; y este de 1646 fue por General de la Flota de la Nueva España.

"Sacada de la relación que está en esta Secretaría de la Nueva España, señalada de don Diego Carballido y Lozada, Oficial segundo de ella, en Madrid a primero de diciembre de 1646".

En el margen:—"El General don Lorenzo de Córdoba y Zúñiga, Caballero de la Orden de Santiago, diósele el año 1648 la plaza de Castellano de San Juan de Ulúa y en diciembre de 1650 no ha sacado el despacho".

Archivo General de Indias.
Sevilla, España.
Indiferente, Leg. 113.